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Сергей АВЕРЬЯНОВ

В этом году против
Первомая были и Мин-
горисполком, и погода.
Первый спутал планы
организаторов, запре-
тив сбор и шествие уча-
стников от Академии
наук к месту проведения
митинга. Вторая реши-
ла, что май и тепло –
понятия не обязательно
совместимые: с утра в
Минске термометры
показывали 0 градусов.

Еще накануне синопти-
ки объявили в столице
штормовое предупрежде-
ние, а утрoм в не по-майски
холодном Минске пошел
снег. Но сложные метеоус-
ловия и запреты чиновни-
ков не помешали независи-
мым профсоюзам и левым
партиям отметить празд-
ник 1 мая.

Напомним, что заявите-
ли акции – Белорусский
профсоюз работников радио-
электронной промышленно-
сти, Партия коммунистов
Белорусская, женская
партия «Надзея» и Белорус-
ская социал-демократичес-
кая партия «Громада» -
слишком поздно узнали о
решении Мингорисполкома
о запрете сбора участников
акции и шествия от Акаде-
мии наук к площади Банга-
лор, где и должен был прой-
ти первомайский митинг.

А потому многие, осо-
бенно иногородние участни-
ки, прибывали к Акаде-
мии. Однако собираться на
площадке возле храма на-
уки им не давал ОМОН,
бойцы которого дежурили
на улице Академической и
перекрыли выходы из под-
земного перехода. В окрест-
ных дворах виднелись спец-
машины.

Но все прошло относи-
тельно корректно. Напри-
мер, подъехавший автобус

с трудящимися из Бобруй-
ска сотрудники милиции в
сопровождении легковой
автомашины с мигалками
провели до площади Банга-
лор, не дав приехавшим на
нем даже выйти возле зло-
счастной Академии.

Те, кто подходил к зара-
нее запланированному мес-
ту сбора, собирались
небольшими группками
возле кинотеатра «Ок-
тябрь», возле магазина
«Академкнига» и здания
Академии искусств. Одна-
ко в итоге собравшихся ока-
залось не так уж и мало –
почти 1 000 человек.

Видимо, по случаю май-
ских праздников милиция
решила обойтись без сило-
вого сценария. И под конво-
ем ОМОНа участники все же
прошествовали с воздуш-
ными шариками по тротуа-
рам улицы Сурганова до
площади Бангалор.

Здесь уже была готова
украшенная растяжками и
транспарантами сцена и
подключен звук. Прибы-
вавшие колонны встречал
духовой оркестр коммуни-
стической партии.

На площадке причудли-
во смешались бел-чырвона-
белыя сцяги и флаги ЕС с
красными знаменами ком-
партии и сине-желтыми
профсоюза РЭП. Собравши-
еся, а их по оценкам орга-
низаторов было порядка
2 000 человек, держали в ру-
ках транспаранты и растяж-

ки: «Независимые профсо-
юзы – опора трудящихся»,
«За Беларусь без контрак-
тов», «Реформы для народа
и не за счет народа» и «Руки
прочь от льгот».

Милиция оценила коли-
чество собравшихся скром-
нее – до тысячи человек.
Правда, было это еще до по-
хода колонны социал-демок-
ратов.

Несмотря на холод, быс-
тро расходиться никто не
собирался. Перед собрав-
шимися выступили предсе-
датель профсоюза РЭП Ген-
надий Федынич, лидер
Партии коммунистов Бело-
русской Сергей Калякин,
социал-демократов Анато-
лий Левкович, женской
партии «Надзея» Елена
Еськова, экс-депутат Наци-
онального собрания Сергей
Скребец, лидеры движения
предпринимателей и созда-
ваемого объединения лик-
видаторов аварии на Черно-
быльской АЭС.

Выступающие поздра-
вили трудящихся Белару-
си с Первым мая.

«Как в Чикаго, где более
ста лет назад рабочие выш-
ли, чтобы потребовать дос-
тойных условий труда и за-
работной платы, так и вы
сегодня пришли сюда, что-
бы отстаивать свои права. И
это очень актуально для Бе-
ларуси» - сказал лидер ПКБ
Сергей Калякин. «Все мож-
но изменить к лучшему,
если люди объединятся в

борьбе» - подчеркнул Сер-
гей Калякин.

«Руки прочь от наших
родителей и от наших де-
тей» - призвал председатель
профсоюза РЭП Геннадий
Федынич, говоря об отмене
льгот пенсионерам и детям.
«Мы – за Беларусь без ка-
бальной контрактной систе-
мы, за Беларусь, в которой
будет достойная заработная
плата и доступные цены.
Мы за Беларусь, где диктат
канет в Лету» - отметил
профсоюзный лидер.

После выступлений вме-
сто аплодисментов собрав-
шиеся скандировали
«Жыве Беларусь!».

Кроме политиков, со сце-
ны парка Дружбы народов
выступили и известные бе-
лорусские исполнители –
Дмитрий Бартосик, Янка
Маузер, Андрей Хаданович.

- Меня запрасiлi, i я з
радасцю прыйшоў, - расска-
зал «Салiдарнасцi» извест-
ный белорусский бард
Дмитрий Бартосик. – У
мяне самыя лепшыя ўспам-
іны з дзяцінства і пра Пер-
шамай. Таму я з добрым
настроем удзельнічаю сён-
ня ў гэтым свяце, якое я
вельмі люблю».

Время шло, но ряды зна-
мен не редели – люди не то-
ропились уходить по до-
мам. Видно было, что они
здесь по собственной воле, а
не по принуждению.

Председатель профсою-
за РЭП Геннадий Федынич
так прокомментировал
«Салiдарнасці» итоги праз-
дника:

- «После всего, что пред-
шествовало акции – как нам
с опозданием на день дали
разрешение, как спутали
все планы - я считаю, что
праздник состоялся. И, ду-
маю, людей здесь не мень-
ше, чем в других парках,
где свои мероприятия про-
водят официальные профсо-
юзы из Федерации. Уверен,
что если мы собрались даже
в такую погоду, то это не зря
и не случайно».
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Елена ЯКЖИК

«Чарнобыльскі шлях-
2007» начался, как
обычно. Корреспондент
«Салідарнасці», при-
ехавшая в район ЦУМа
к 16.30, обнаружила,
что площадь Якуба Ко-
ласа уже оцеплена.

Все торговые точки в
этом районе были закрыты.
По периметру площади
были расставлены перенос-
ные металлические ограж-
дения, за которыми прогу-
ливались милиционеры и
люди в штатском. После-
дние демонстрировали нео-
быкновенную скромность,
всячески стараясь скрыть
свои лица от репортерских
фотоаппаратов. Один из
наиболее решительных
стражей порядка даже по-
требовал от журналистов
прекратить съемку. На это
ему было отвечено, что ус-
ловия он может диктовать у
себя дома, но не в обществен-
ном месте.

Главное, чего добились
правоохранители – это боль-
шого количества площад-
ной брани в свой адрес от
случайных прохожих. Тако-
го количества возмущенных
людей корреспондент «Са-
лідарнасці» не видела еще
никогда. Беспрецедентной
была и давка в автобусах
маршрута №100, где то и
дело возникали перепалки.
На требование кондуктора
предъявить билетик многие
отвечали, что оплатили про-
езд в метро, но не смогли
выйти на закрытой станции
«Площадь Якуба Коласа», и
поэтому второй раз платить
не намерены.

Тем временем участни-
ки акции постепенно груп-
пировались в нескольких
местах по внешнему пери-
метру площади. У музея
современного искусства,
где находилась корреспон-
дент «Салідарнасці», около
18 часов их было несколько
десятков.

В начале седьмого со-
бравшиеся там направи-
лись к официально разре-

шенному месту сбора на
Академии Наук. Практи-
чески сразу после этого
оцепление с площади Яку-
ба Коласа было снято.

В 18.35 на площадке у
Академии Наук собралось
около 4 тысяч человек. За-
тем участники акции
построились в колонны и
направились на площадь
Бангалор, где находится ча-
совня памяти жертв Черно-
быля. Среди манифестантов
выделялась девушка в лиф-
чике и джинсах, на теле ко-
торой написано: «НЕТ –
АЭС». Из содержания мно-
гих растяжек, которые не-
сли демонстранты, также
было ясно, что они не одоб-
ряют принятое белорусски-
ми властями решение о
строительстве атомной
электростанции. Также де-
монстранты скандировали
«Жыве Беларусь!» и «Сва-
боду палітвязням!».

Экс-кандидат в прези-
денты Александр Милин-
кевич все-таки решил на
Бангалор не идти. Он вмес-
те с небольшой группой
людей остался у Академии
Наук.

Свернув на улицу Сурга-
нова, колонна двинулась
дальше по проезжей части.
В районе «Белтелекома»
милиция попыталась вер-
нуть демонстрантов на тро-
туары, однако без особого
успеха. По состоянию на
19.00 в «Чарнобыльскам
шляхе» принимали учас-
тие уже около 5 тысяч чело-
век.

 На перекрестке улиц
Якуба Коласа и Сурганова
дорогу демонстрантам пре-
градил спецназ, потребовав-
ший, чтобы участники ак-
ции соблюдали правила
дорожного движения. После
минутной заминки колонна
пошла на прорыв. В ответ
спецназ применил силу.
Тем не менее манифестан-
там удалось прорвать оцеп-
ление и двинуться дальше.

Но к спецназу прибыло
подкрепление, и напротив
офиса медицинского центра
«Нордин» блюстители по-
рядка ввязались в драку с
участниками «Чарнобыльс-
кага шляха». В результате
досталось довольно большо-
му количеству демонстран-
тов. Некоторых спецназовцы
просто топтали ногами. В кон-
це концов, им удалось вытес-
нить колонну на тротуар.

После этого участники
акции без особых приклю-
чений дошли до часовни.
Там собравшиеся приняли
резолюцию в поддержку
ликвидаторов аварии на
ЧАЭС. Затем была молитва
за Беларусь и минута мол-
чания, во время которой
звучал только колокол. 21
удар – по числу лет, про-
шедших после страшной
катастрофы.

На этом “Чарнобыльскі
шлях-2007” закончился. По
оценке “Салідарнасці” в ак-
ции приняло участие около
7 тысяч человек.

Как рассказал журна-
лист Максим Жбанков, по
окончании акции несколь-

ко сотен молодых людей с
развернутыми бело-красно-
белыми флагами направи-
лись по улице Сурганова к
проспекту Скорины (Неза-
висимости). Ответом спец-
наза стали задержания де-
монстрантов напротив
«Макдональдса». В этот мо-
мент здоровенный детина в
форме грудью, как амбразу-
ру, закрыл камеру Первого
российского канала. Было
слышно, как командующий
полка милиции специаль-
ного назначения Юрий По-
добед отдавал приказ: «По
30 в одну машину по мере
наполнения. Аккуратно…»

Один из итогов акции:
стало ясно, что вчерашнее
чаепитие заместителя гла-
вы президентской админи-
страции Натальи Петкевич
с заместителем помощника
Госсекретаря США Дэвидом
Крамером результата не
дало. Одним из пожеланий,
которое высказал американ-
ский дипломат в ходе визи-
та в столицу Беларуси, было
отсутствие препятствий со
стороны властей во время
проведения «Чарнобыльска-
га шляха». И хотя выпол-
нить это условие было легко
(в конце концов площадь
Якуба Коласа – это не Ок-
тябрьская), официальный
Минск вновь решил проде-
монстрировать свой норов.
Белорусские власти по-пре-
жнему не настроены на ком-
промиссы – ни с междуна-
родным сообществом, ни с
собственным народом.

Все 16 задержанных
участников «Чернобыльско-
го шляха» поздно вечером
26 апреля были отпущены
на свободу.
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возят и в Минск»возят и в Минск»возят и в Минск»возят и в Минск»возят и в Минск»

Руководитель оргко-
митета «Чернобыльс-
кого шляха-2007»,
член-корреспондент
Академии Наук Иван
Никитченко назвал
поездки Александра Лу-
кашенко в зону турис-
тическими. Он также
предупредил, что заг-
рязненные радиацией
продукты поступают в
Минск.

В ходе онлайн-конфе-
ренции на ”Радыё Свабода”
Иван Никитченко сказал:
«Что касается отношения
Лукашенко к Чернобылю,
то он занимается туризмом.
Приедет в зону, поговорит,
какие-то программы пред-
ставит, — но ничего не де-
лается».

По словам Никитченко,
сегодня радиацией загряз-
нена почти вся территория
Беларуси. В наибольшей
степени — юг Гомельщи-

«Нельзя «не пустить» радиоактивность,«Нельзя «не пустить» радиоактивность,«Нельзя «не пустить» радиоактивность,«Нельзя «не пустить» радиоактивность,«Нельзя «не пустить» радиоактивность,
создав дожди»создав дожди»создав дожди»создав дожди»создав дожди»

Специалисты опро-
вергают факт искусст-
венного осаждения обла-
ков на Беларусь после
аварии на ЧАЭС и ин-
формацию, прозвучав-
шую в документальном
фильме «Наука о супер-
штормах», показанно-
му по телеканалу Би-би-
си (Великобритания) о
том, что после черно-
быльской аварии созда-
вались искусственные
дожди для того, чтобы
не дать радиоактив-
ным частицам распрос-
траниться в сторону
Москвы.

В фильме приведены
слова российского военного
летчика майора Алексея
Грушина о том, что он уча-
ствовал в операции, целью

ны и Брестчины, северо-
восток Могилевщины. Но и
Минская область, где, по
официальным данным, нет
загрязненных районов,
вряд ли может спать спо-
койно.

Дело в том, что в 1987
году был издан секретный
приказ по Госагропрому
БССР, согласно которому на
комбикормовые заводы Бе-
ларуси поступил миллион
тонн радиоактивного зерна.
1660000 тонн радиоактив-
ного обезжиренного молока
и много другого «грязного»
сырья. После переработки
все это скормили на птице-
фабриках и свиноводческих
комплексах. А затем ком-
пост вносили на поля в ка-
честве удобрений.

Поэтому Иван Никит-
ченко считает, что почти вся
территория Беларуси заг-
рязнена — просто много где
ее никто не проверял. И сей-
час этого никто не хочет де-
лать. Кроме того, член-кор-
респондент Академии Наук

утверждает, что загрязнен-
ные продукты питания во-
зят и в «чистый» Минск

Никитченко рассказал,
что еще в 2002 году были
разработаны и одобрены
Академией Наук препара-
ты, которые блокируют ра-
дионуклиды в организмы.
Однако с тех пор в производ-
ство их белорусские власти
так и не запустили.

Руководителя оргкоми-
тета «Чернобыльского
шляха-2007» попросили
прокомментировать озвучен-
ные в прошлом году выводы
ООН, что катастрофические
последствия аварии на
ЧАЭС, о которых заявлялось
ранее, сильно преувеличе-
ны. «Я бы посоветовал чи-
новникам с ООН поехать хотя
бы на неделю в загрязненные
районы и поесть те продук-
ты, — сказал Никитченко.
— А потом замерить уровень
радиоактивности и готовить-
ся к инфаркту, потому что
первой страдает сердечно-
сосудистая система».

На вопрос «Кого нужно
судить за Чернобыль —
Слюнькова, Малофеева,
Горбачева? Кто несет поли-
тическую ответствен-
ность», профессор ответил:
«Горбачев. Остальные были
исполнителями коммунис-
тического «принципа де-
мократического централиз-
ма».

К строительству АЭС в
Беларуси Никитченко отно-
сится отрицательно. По его
мнению, те 20 процентов
энергии, потребляемой на-
шей страной, которые соби-
раются заиметь от АЭС,
можно получить другим
путем. Прежде всего, через
модернизацию технологий.

«В одном только аграр-
ном секторе мы можем сэ-
кономить значительно боль-
ше энергии, чем даст АЭС,
— отметил Никитченко. —
И такая модернизация вы-
вела бы наше сельское хо-
зяйство на нужный уровень
и сделала бы его конкурен-
тоспособным».

которой было создание ис-
кусственных осадков над
районом Чернобыля, чтобы
«смыть» радиоактивные ча-
стицы и не дать им распрос-
траниться в сторону круп-
ных населенных пунктов —
прежде всего Москвы. По ут-
верждению российского
летчика, в воздухе распы-
лялся иодид серебра, кото-
рый способствовал выпаде-
нию радиоактивных осадков
на территории Беларуси.

Профессор Иван Ни-
китченко, который в 1986
году был заместителем ми-
нистра сельского хозяйства
БССР, в интервью Бела-
ПАН отметил, что по рас-
поряжению властей после
аварии на ЧАЭС, наоборот,
«сдерживали образование
дождевых туч в течение
месяца, может быть, даже
больше».

Для этого самолеты
действительно распыляли

в воздухе азотно-кислое
серебро. «Утверждение
майора соответствует дей-
ствительности, только на-
значение этого распыления
он не понял, — сказал про-
фессор Никитченко. — Все
это делалось для того, что-
бы как раз не дать собрать-
ся дождевым тучам».

Григорий Крученица
заявляет, что «практичес-
ки невозможно препятство-
вать распространению в
атмосфере аэрозольных ча-
стиц, находящихся в твер-
дой фазе». «Нельзя «не пу-
стить» радиоактивность в
какую-либо сторону, создав
дожди. Это, повторяю, не-
возможно, — отметил спе-
циалист в беседе с коррес-
пондентом БелаПАН. —
Что же касается работ по ак-
тивному воздействию, ко-
торые происходили в зоне
чернобыльской аварии, то
они в основном проводи-

лись с осадконесущими об-
лаками, которые были на
подходе к поймам Припя-
ти и других рек. Если бы
радиоактивные грунты
были смыты дождями из
этих облаков в реки, то сте-
пень загрязнения оказалась
бы намного выше, а пло-
щадь загрязнения — боль-
ше».

По словам Григория
Крученицы, который заве-
довал в 1986 году отделом
контроля активного воздей-
ствия Центральной аэроло-
гической обсерватории
(Москва, Россия), дождевые
облака обезвреживались на
подходе к зоне радиоактив-
ного заражения. «Осадки
вызывались заранее из об-
лаков, из которых они в
принципе могли выпасть,
чтобы дожди не пролились
в зараженной зоне и не смы-
ли «грязный» грунт», —
утверждает специалист.
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Петкевич пригПеткевич пригПеткевич пригПеткевич пригПеткевич пригласила заместителяласила заместителяласила заместителяласила заместителяласила заместителя
помощника Гпомощника Гпомощника Гпомощника Гпомощника Госсекретаря США в кафеоссекретаря США в кафеоссекретаря США в кафеоссекретаря США в кафеоссекретаря США в кафе
Алина МАШКОВА,
Александр СТАРИКЕВИЧ

В среду состоялся
разговор между замес-
тителем главы адми-
нистрации президента
Натальей Петкевич и
прибывшим в Минск за-
местителем помощни-
ка Госсекретаря США
Дэвидом Крамером.
Встреча по инициативе
Петкевич прошла в од-
ном из столичных
кафе.

В результате замести-
тель помощника Госсекре-
таря США опоздал на пресс-
конференцию почти на
полчаса. По поводу встречи
с Петкевич Крамер сказал
следующее: «Я не просил
об этой встрече. Думаю,
для нее это была возмож-
ность напрямую получить
информацию о позиции
США. И я использовал эту
возможность, чтобы донес-
ти до нее точную информа-
цию».

Дэвид Крамер изложил
собеседнице два плана дей-
ствий США в отношении
Беларуси. Первый — если
белорусские власти освобо-
дят политзаключенных,
прекратят все судебные
дела в отношении полити-
ков, позволят мирно прове-

сти «Чернобыльский
шлях», региональные со-
брания делегатов конгресса
демсил и сам конгресс. И
второй — если этого сдела-
но не будет.

«Я не могу дать объяс-
нений, почему она (Петке-
вич. — Ред.) выразила
заинтересованность», —
сказал господин Крамер. И
дополнил: «Хороший ли
это знак? Я не рассматри-
ваю это в таком аспекте. Мы
ожидаем конкретных серь-
езных действий от белорус-
ского правительства».

Следует отметить, что на
пресс-конференцию с Кра-
мером государственные
средства массовой инфор-
мации приглашены не
были. «Мы не относимся к
ним, как к серьезным
СМИ», — накануне объяс-
нил это решение Крамер.

Также “Салідарнасці”
стало известно, как власти
США реализуют на практи-
ке санкции против белорус-
ских чиновников, которые
причастны к нарушению
прав человека в нашей стра-
не.

Как известно, в после-
днее время несколько
белорусских чиновников,
которые объявлены невъез-
дными на Запад, все-таки
ухитрились там побывать.
Они нашли лазейку, позво-
ляющую время от времени
посещать США и страны
Евросоюза.

Дело в том, что эти госу-
дарства не могут не выдать
визы, если приглашение
«невъездному» чиновнику
направлено международной
организацией, например,
ООН или ОБСЕ. В визах по
запросу ООН не отказывают
даже в клинических случа-
ях. Крамер вспомнил, как
лидер Организации осво-
бождения Палестины Ясир
Арафат ходил по зданию
ООН с пистолетом. «Орга-
низация Объединенных
Наций — это такое место,
где собираются и хорошие,
и плохие люди со всего
мира», — пояснил замести-
тель помощника Госсекре-
таря.

Однако в подобных слу-
чаях американские власти
стараются сделать пребыва-
ние белорусских чиновни-
ков в США не слишком
комфортным. «Мы ограни-
чиваем количество дней
пребывания в нашей стране
и расстояние, на которое
они могут удаляться от зда-
ния ООН», — рассказал
Крамер.

«Салідарнасць» поинте-
ресовалась, что грозит тем,
кто все-таки удаляется от
здания ООН на большее рас-
стояние, чем разрешено.
Крамер рассказал, что один
представитель Беларуси на-
рушил это правило. «С тех
пор в США он не был», —
резюмировал заместитель
помощника Госсекретаря.

Комментируя положе-
ние Акта о поддержке
демократии в Беларуси,
предусматривающее замо-
раживание финансовых ак-
тивов счетов ряда белорус-
ских чиновников, Крамер
сказал: «Мы не надеялись
найти много банковских
счетов, принадлежащих
этим людям. Эта мера на-
правлена на предотвраще-
ние будущих финансовых
сделок этих лиц».

Заместитель помощни-
ка Госсекретаря прибыл в
Минск, чтобы сообщить бе-
лорусским властям, что у
них есть выбор: улучшать
отношения между США и
Беларусью или наблюдать
за тем, как эти отношения
ухудшаются. Об этом он го-
ворил в понедельник с ми-
нистром иностранных дел
Беларуси Сергеем Марты-
новым. По словам Крамера,
мяч сейчас на стороне офи-
циального Минска. И пер-
вое, что должны сделать
белорусские власти — вы-
пустить всех политзаклю-
ченных, которых США на-
считывает в нашей стране
пятнадцать.

На случай, если руко-
водство Беларуси не вне-
млет этим призывам, у
США предусмотрены и дру-
гие шаги. «Если они дума-
ют, что ситуация не может
измениться к худшему, они
ошибаются», — подытожил
Крамер.

БогБогБогБогБогданкевич прогнозирует «архикризис»данкевич прогнозирует «архикризис»данкевич прогнозирует «архикризис»данкевич прогнозирует «архикризис»данкевич прогнозирует «архикризис»
Игорь ПОТАПЧУК

Экс-председатель
Национального банка
Станислав Богданкевич
предлагает перейти к
новой экономической по-
литике, основанной на
рыночных реформах. В
противном случае он
прогнозирует серьезные
проблемы уже в 2008
году.

В интервью ”БелаПАН”
Станислав Богданкевич

раскритиковал заявления
властей относительно ситу-
ации в экономике: «Руковод-
ство страны говорит о том,
что кризис преодолен. А ка-
кой кризис? Еще ведь цены
не повышены. На сырую
нефть цена ниже мировой на
100 долларов за тонну. Даже
за газ платим 55 долларов за
тысячу кубометров вместо
100 долларов. Так что же мы
преодолели?»

Впрочем, ближайшие
расчеты белорусского пра-
вительства более-менее по-
нятны. Ко втором полуго-
дии, когда за газ придется
платить по полной програм-

ме, оно рассчитывает полу-
чить первый транш за «Бел-
трансгаз» (625 тысяч долла-
ров) плюс выцыганить у
россиян кредит на 1,5 мил-
лиарда долларов. В этом
случае некоторое время
можно как ни в чем не быва-
ло проводить прежнюю эко-
номическую политику.

Однако в перспективе та-
кие действия руководства
страны вылезут боком. «Вла-
сти не хотят признавать кри-
зис, — говорит Станислав
Богданкевич. — Они дума-
ют отсрочить кризис с помо-
щью кредитов: в Китае — 1
млрд. долларов, в России —

1,5 млрд., в Австрии — 1
млрд. Но ведь это не выход.
Можно отсрочить падение
экономики на несколько лет
с помощью кредитов, но это
нездоровое развитие. Про-
блемы не надо консервиро-
вать, их надо решать».

Если же все останется по-
прежнему, экс-председатель
Национального банка прогно-
зирует, что уже в 2008 году
начнутся серьезные пробле-
мы в экономике, которые к
2011 году, когда Беларусь
будет расплачиваться за им-
портируемые энергоносите-
ли по мировым ценам, ста-
нут «архикризисом».
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ТТТТТри шаха Александра Козулинари шаха Александра Козулинари шаха Александра Козулинари шаха Александра Козулинари шаха Александра Козулина

«К«К«К«К«Куда только мы эти деньги не пихали»уда только мы эти деньги не пихали»уда только мы эти деньги не пихали»уда только мы эти деньги не пихали»уда только мы эти деньги не пихали»
Во время посещения

Могилевской области
Александр Лукашенко
поведал о том, как он
пошел навстречу евро-
пейцам, которым
«деньги девать некуда»,
какой «глупый и недру-
жественный проект»
подготовили поляки и
почему Уго Чавес явля-
ется «мотором (не пу-
тать с тормозом – «С»)
мирового развития».
Предлагаем вам подбор-
ку наиболее ярких выс-
казываний президента.

Об открытии в Минс-
ке представительства
Европейской комиссии

«С нашей стороны это
акт доброй воли. В свою
очередь от европейцев мы
будем также ждать соот-

ветствующих адекватных
шагов… Если им деньги не-
куда девать, то мы, посове-
товавшись, приняли реше-
ние пойти навстречу.

Пусть лучше европей-
цы сами походят по Минс-
ку, увидят реальную
картину, а не со слов оппо-
зиции».

О решении Польши
организовать телевеща-
ние на Беларусь

«Это абсолютно глупый
и недружественный с нашей
точки зрения проект. Мы
это так расцениваем».

О расходовании средств
на реализацию Черно-
быльской программы

«Куда только мы эти
деньги не пихали… Уверен,
что эти деньги не пропада-
ют. Концентрация средств,
а не их распыление — это
главное сегодня».

Об оздоровлении бело-
русских детей

«Я считаю, что мы дол-
жны оздоравливать населе-
ние и детей у себя… Там, на
Западе, это выгодно, и спа-
сибо народам этих стран за
это (за оздоровление –
«С»)… Если бы эти деньги
пришли в нашу страну, то
мы бы смогли в чистых ре-
гионах создать необходи-
мые условия для оздоров-
ления. Я хочу, чтобы эти
деньги инвестировались в
Беларусь. Это возможно».

Про польское мясо
«Разберитесь с этим

вопросом. Если польское
мясо нормальное, берите
его, перерабатывайте для
внутреннего рынка, а в Рос-
сию поставляйте белорус-
ское мясо… Россияне не
против того, чтобы мы пе-
рерабатывали для внутрен-
него рынка польское мясо…

Пускай проверяют то, что
мы поставляем в Россию».

Про Уго Чавеса и ве-
несуэльскую экономику

«Роль Уго Чавеса —
неоценима. (обращаясь к
венесуэльским журналис-
там) Ваш президент — мо-
тор и локомотив мирового
развития… Он пошел нам
навстречу в трудные для
нас времена. Мы рассчита-
емся с вами вдвойне и сде-
лаем для Венесуэлы в 2-3
раза больше, чем сделали
бы другие… Мы будем по-
могать вам создавать новую
экономику, оборону на са-
мом высоком уровне…,
строить для вас газо- и неф-
тепроводы, мы отдадим вам
наши технологии по добы-
че нефти. Конкретные кон-
тракты уже начинают дей-
ствовать. Мы уже начали
отгрузку того, что попросил
Уго Чавес»

Татьяна ШАХНОВИЧ

Экс-кандидат в пре-
зиденты Беларуси
Александр Козулин, от-
бывающий наказание в
Витебской колонии, на-
правил генпрокурору
документы для привле-
чения к уголовной ответ-
ственности Александра
Лукашенко. Обществен-
ный защитник полити-
ка Игорь Рынкевич рас-
сказал «Салідарнасці»,
что в документах
заявлена информация о
фальсификации прези-
дентских выборов, исчез-
новении оппонетов влас-
ти, а также требование
провести в отношении
президента комплекс-
ную психолого-психиат-
рическую экспертизу.

— Александр Козулин
направил генеральному
прокурору 2 заявления о
возбуждении уголовного
дела в отношении Алексан-
дра Лукашенко: за клевету
и оскорбления в его адрес и

за злоупотребление властью
и захват государственной
власти неконституционным
путем, — сообщил «Салі-
дарнасці» Игорь Рынкевич.
— Также мы подали жалобу
в суд Центрального района
столицы по поводу отказа
прокуратуры возбудить уго-
ловное дело на основании
признания Лукашенко о
фальсификации выборов,
сделанного публично, на
пресс-конференции. Напом-
ню, он тогда сказал: «Да, мы
сфальсифицировали прези-
дентские выборы». Вот та-
кие 3 шаха Александра Ко-
зулина.

Также Игорь Рынкевич
сообщил, что в первом заяв-

лении Александр Козулин
обвинил Александра Лука-
шенко в том, что, он во вре-
мя ІІІ Всебелорусского на-
родного собрания в марте
2006 года, публично оскор-
бил его «как человека и как
кандидата в президенты», а
также «поставил под сомне-
ние его достоинство и дело-
вую репутацию».

Одновременно экс-кан-
дидат в президенты потре-
бовал от прокурора «на-
значить в отношении
Лукашенко А.Г. комплекс-
ную психолого-психиатри-
ческую экспертизу».

Во втором заявлении
Козулин обвиняет Лука-
шенко в «злоупотреблении
властью и захвате государ-
ственной власти неконсти-
туционным путем».
Документ указывает на на-
значение президентом ре-
ферендума по изменению
Конституции 1996 года.
Кроме того, в обращении
обосновывается причаст-
ность Лукашенко к «на-
сильственным исчезнове-
ниям Виктора Гончара,
Юрия Захаренко, Анатолия
Красовского и Дмитрия За-
вадского». По этому факту
Петру Миклашевичу пред-

ложено возбудить уголов-
ное дело не только против
А.Лукашенко, но и в отно-
шении В.Шеймана, Ю.Си-
вакова, Д.Павличенко и
других должностных лиц.

Относительно ответов
государственных органов
Игорь Рынкевич не питает
иллюзий: «Мы должны
идти по всем этим инстан-
циям. Мы должны показать
— и гражданам Беларуси,
и мировому сообществу —
что в нашей стране эти про-
блемы неразрешимы, что
есть неприкосновенная пер-
сона, которая может фаль-
сифицировать выборы и
безнаказанно в этом призна-
ваться», сообщает ucpb.org.

В свою очередь началь-
ник пресс-службы Проку-
ратуры Республики Бела-
русь Михаил Вавуло заявил
БелаПАН: «Если Игорь
Рынкевич обращался к Пет-
ру Миклашевичу, то эти его
заявления должны были
поступить генпрокурору.
Они будут рассмотрены в
соответствии с законом «Об
обращении граждан» в ус-
тановленный законом
срок». Это значит, что не
позднее 30 дней с момента
подачи.
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Независимые профсою-
зы считают, что разработан-
ный правительством зако-
нопроект «О профсоюзах»
ограничивает права граж-
дан на объединение в проф-
союзы, усложняет порядок
их регистрации и направ-
лен на ликвидацию непод-
контрольных властям проф-
союзов. Этот вариант
законопроекта независимые
профсоюзы смогли увидеть
только после того, как Ад-
министративный Совет
МОТ в мартовских рекомен-
дациях призвал правитель-
ство вынести законопроект
на обсуждение Совета по
усовершенствованию зако-
нодательства в социальной
и трудовой сфере. Также
МОТ рекомендовала прави-
тельству отказаться от воп-
роса представительности,
которая фактически приве-
дет к профсоюзной монопо-
лии в стране, и сделать все
возможное, чтобы новый за-
кон «полностью и подлинно
обеспечивал свободу объе-
динения и право всем тру-
дящимся формировать и
вступать в организации по
их собственному выбору,
включая устранение всех
существующих препят-
ствий регистрации и дея-
тельности профсоюзов».
Правовой инспектор Бело-
русского профсоюза работ-
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
Елена Еськова уверена, что
«даже то законодательство,
которое сейчас ограничива-
ет права профсоюзов, про-
тив которого и обратились с
жалобой в МОТ, несколько
легче чем то, которое, пыта-
ются сейчас навязать проф-
союзам». Елена Еськова
рассказала praca-by.info,
что ожидает белорусские
профсоюзы, если прави-
тельственный вариант зако-
нопроекта будет принят.

О положительных мо-
ментах:

— В этом законопроекте
по сравнению с концепцией,
которая была разработана ра-
нее, кое-что Министерство
труда попыталось сделать,
якобы выполняя рекоменда-
ции МОТ. Здесь есть поло-

жения из нашего альтерна-
тивного законопроекта. На-
пример, в статье об общих
положениях изменен пред-
мет регулирования. Раньше
он определял взаимоотноше-
ния профсоюзов с органами
власти. Теперь он регулиру-
ет взаимоотношения в свя-
зи с реализацией граждан
конституционного права на
создание и вступление в про-
фессиональные союзы в це-
лях защиты своих трудовых
прав.

В общих положениях
появилась ссылка на кон-
венции МОТ. Далее в зако-
нопроекте указано, что
профсоюзы и граждане ре-
ализуют право на вступле-
ние в профсоюз свободно и
без всякого принуждения.

Казалось бы, что это
можно отметить как поло-
жительный момент. Но
другими статьями, которые
включены в этот законопро-
ект, это все нивелируется.

О порядке создания
профсоюзов

— Порядок создания
профсоюза настолько ус-
ложнен, что на практике
профсоюзы, не только не
входящие в ФПБ, но также
входящие в нее, должны
подвергнуться новой регис-
трации с предоставлением
списка учредителей.

Очень настораживает
тот факт, и на него указыва-
ем не только мы, но и пред-
ставители ФПБ, в 6-ой ста-
тье законопроекта не пре-
дусмотрен межпрофессио-
нальный признак для объе-
динения в профсоюзы. Это
означает, что работники
разных профессий, разных
отраслей не смогут объеди-
няться в профсоюзы.

Предусматривается, что
профсоюзы могут созда-
ваться по отраслевому и по
профессиональному призна-
ку. Следует подчеркнуть,
что в нашем законодатель-
стве ни на каком уровне не
расшифровывается, что та-
кое смежные профессии или
смежные отрасли. Вызыва-
ет недоумение принцип
создания отраслевых проф-
союзов и профсоюзов работ-
ников смежных отраслей.

Сейчас экономика развива-
ется, многие отрасли укруп-
няются, многие теряют свое
значение, создаются раз-
личные холдинги, монопо-
лии и т.д. И в связи с этими
изменениями профсоюзы
должны будут все время пе-
ререгистрироваться, и опре-
деляться, к какой же они от-
расли относятся. Вот уже
отрасль не такая, числен-
ность меняется, профсоюз
должен перерегистриро-
ваться. Это абсолютно недо-
пустимые принципы

Таким образом, мы отме-
чаем, что в законопроекте
сужается основание для со-
здания профсоюза. В то вре-
мя, как Конвенция № 87
МОТ предусматривает, что
граждане могут свободно
объединяться в профсоюзы
только на основании подчи-
нения их уставам.

О численности профсо-
юзов

— В начале законопроек-
та говорится о том, что для
организации профсоюза на
предприятии достаточно
трех учредителей. А для
создания профессионально-
го профсоюза или отрасле-
вого – 30. Казалось бы, что
это достижение. Но далее
говорится, на каких терри-
ториях такие профсоюзы
могут создаваться. Получа-
ется, что только профсоюз
районный, которых сейчас
вообще не существует, или
города районного подчине-
ния может состоять из 30
человек. Далее, в пределах
города областного значения
уже требуется 100 учреди-
телей, в пределах города
Минска или нескольких
районов – 300 учредителей
и т.д. И отдельно выделены
республиканские профсою-
зы, где требуется 8000 уч-
редителей.

В то же время в докла-
дах Комитета по свободе
объединения, на которые
мы ссылались в своем вари-
анте законопроекта, гово-
рится, что требование 50
учредителей для отраслево-
го, межпрофессионального
или профессионального
профсоюза считается мно-
го, 30 – допустимо. У нас по

декрету №2 требуется 500.
Получается, что ухудшают
положение и усложняют
условия создания в несколь-
ко раз.

Те профсоюзы, которые
не входят в ФПБ, а некото-
рые и входящие в Федера-
цию, потеряют статус
республиканского профсо-
юза. В законопроекте пре-
дусматривается деятель-
ность объединений мелких
профсоюзов. Они могут
действовать на территории
всей страны и города Минс-
ка. Написано, что они дей-
ствуют на территории рес-
публики, но не говорится,
что они республиканские.

Мы считаем, что необхо-
димо оставить наш вариант
численности: 3 человека для
профсоюза на предприятии,
30 – для отраслевого профсо-
юза. Тогда можно говорить,
что закон соответствует реко-
мендациям МОТ и междуна-
родным стандартам.

Поэтому мы предложи-
ли все те позиции статьи,
которые касаются градации
по территориальному при-
знаку, просто исключить. И
при этом обязательно вклю-
чить межпрофессиональ-
ный принцип объединения
в профсоюзы.

О контроле за деятель-
ностью профсоюзов

— В законопроекте рес-
публиканские профсоюзы
выделены в отдельную ста-
тью. Получение статуса рес-
публиканского профсоюза
отдается на откуп регистри-
рующим органам. Профсо-
юзы должны будут состав-
лять подробные списки,
которые будут проверять ре-
гистрирующие органы и
устанавливать, соответству-
ет профсоюз республиканс-
кому статусу или нет. На
лицо — разрешительный
принцип деятельности
профсоюзов, что само по
себе противоречит междуна-
родным нормам.

О представительности
профсоюзов

Далее речь идет о пред-
ставительных профсоюзах,
которые должны иметь рес-
публиканский статус, опре-
деленное количество членов.
И статус представительнос-
ти профсоюзов определяет
регистрирующий орган при
регистрации профсоюза.
Либо в дальнейшем профсо-
юз в министерстве юстиции
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должен доказывать свою
представительность. Мало-
численные профсоюзы или
менее представительные в
этом законопроекте полнос-
тью устраняются от ведения
коллективных переговоров.
В законопроекте говорится,
что на предприятии такой-
то в процентном отношении
профсоюз ведет коллектив-
ные переговоры, а остальные
профсоюзы могут присое-
диниться к колдоговору. Но
только на основании согла-
шения сторон, его подписав-
ших!

Понятие представитель-
ности есть в международных
нормах, но там более пред-
ставительные профсоюзы
могут вести переговоры на
уровне генерального или та-
рифного соглашения. И вез-
де есть такая оговорка, что
при этом другие профсою-
зы не должны быть ущемле-
ны в своих правах. А здесь
четко просматривается на-
правленность на ликвида-
цию профсоюзов, которые
не входят в Федерацию. И
все это делается под видом
того, что выполняются реко-
мендации МОТ.

О юридическом адресе
— В законопроекте есть

такое понятие, как местона-
хождение профсоюза. Речь
идет о юридическом адресе.
Одна из рекомендаций МОТ
требует отменить необходи-
мость юридического адреса,
из-за которого профсоюзы не
могут свободно зарегистри-
роваться. Мы настаиваем на
том, что регистрация проф-
союзов должна носить уведо-
мительный характер. Исхо-
дя из Конвенции № 87,
профсоюзы могут объеди-
няться и для того, чтобы по-
лучить право юрлица, то
есть зарегистрироваться
уведомительно. В этом зако-
нопроекте закрепляется, что
без регистрации могут дей-
ствовать только профсоюзы
предприятий. Все осталь-
ные создаются в виде юри-
дического лица, то есть им
требуется юрадрес. И, гово-
ря о тех документах, которые
нужно предоставить для ре-
гистрации, повторяются все
позиции сегодняшней инст-
рукции минюста. Так и
написано: документ, под-
тверждающий наличие
юридического адреса. Мы в
своем проекте писали, что в
качестве юридического ад-
реса профсоюз сам указыва-

ет местонахождение своего
руководящего органа. В
этом законопроекте опять
требуется договор аренды,
или гарантийное письмо. А
если профсоюз не создан, то
какой может быть доку-
мент? Выходит, никакой
уведомительной регистра-
ции в законопроекте не пре-
дусмотрено.

Об ужесточении контро-
ля за деятельностью проф-
союзов

— Согласно законопро-
екту устанавливается требо-
вание финансовой отчетно-
сти через регистрирующие
органы. По международным
нормам контроль за дея-
тельностью профсоюза,
если это юридическое лицо,
должен осуществляться на
общих основаниях, как и
любого другого субъекта. А
здесь, в случае нарушений,
вводятся дополнительные
контрольные механизмы –
предупреждение, приоста-
новка деятельности, а затем
ликвидация.

О профсоюзной соб-
ственности

— Отсутствует раздел о
гарантии сохранности соб-
ственности профсоюзов. Бо-
лее того, говорится, что
если профсоюз ликвидиру-
ется, то его имущество на-
правляется на уставные
цели, если, сделана оговор-
ка, не подлежит обраще-
нию в доход государства.
Такого раньше не было.

Напомним, что 30 янва-
ря на заседании Националь-
ного Совета по трудовым и
социальным вопросам пред-
седатель БКДП Александр
Ярошук передал альтерна-
тивный законопроект «О
профсоюзах», разработан-
ный специалистами БКДП
и РЭП. Он был подготовлен,
основываясь на междуна-
родных нормах и российс-
ком законодательстве.
Сейчас независимые проф-
союзы готовят свои поста-
тейные рекомендации и
предложения по законопро-
екту, разработанному пра-
вительством. Они будут
направлены в Совет по усо-
вершенствованию законо-
дательства в социальной и
трудовой сфере, в Мини-
стерство труда и социаль-
ной защиты, в Министер-
ство юстиции и в МОТ.

БКДП
будет протестовать
против
дискриминационного
законопроекта

Правительство де-
лает все, чтобы зако-
нопроект «О профсою-
зах» был принят без
изменений. Независи-
мые профсоюзы счи-
тают, что этот доку-
мент направлен на
уничтожение непод-
контрольных влас-
тям организаций
трудящихся. Свои
замечания по прави-
тельственному зако-
нопроекту представи-
тели Белорусского
Конгресса демократи-
ческих профсоюзов
передали 27 апреля
членам Совета по со-
вершенствованию за-
конодательства в со-
циальной и трудовой
сфере.

Уже прошло два засе-
дания Совета, на котором
представители прави-
тельства, нанимателей,
ФПБ и БКДП обсуждали
этот законопроект. Члены
Совета от БКДП Николай
Канах и Александр Коро-
лев в очередной раз пыта-
лись убедить участников
заседания в справедливо-
сти своих требований.
Они уверены, что те поло-
жения законопроекта, ко-
торые касаются предста-
вительности, ведения
коллективных перегово-
ров и условий создания
профсоюзов неприемле-
мы для нашей страны. В
свою очередь, сотрудник
Министерства труда и
соцзащиты Игорь Старо-
войтов, по словам Николая
Канаха, отстаивая точку
зрения правительства,
постоянно ссылался на

документы Международ-
ной организации труда.
«Многие из них касались
случаев в Аргентине,
Уругвае. Мы его попроси-
ли опираться на рекомен-
дации МОТ по белорус-
скому вопросу. Ведь это
логично», - рассказал Ни-
колай Канах. «Кроме
того, когда речь идет о
представительности, от-
метил Николай Канах,
нельзя сравнивать Бела-
русь и демократические
страны, в которых дей-
ствительно зачастую боль-
шие профсоюзы участву-
ют в подписании тариф-
ных и генеральных согла-
шений. Там это сделано
для пользы самих трудя-
щихся, потому что есть
гарантия того, что интере-
сы меньших по численно-
сти профсоюзов, будут
соблюдены. У нас же вла-
сти создали для незави-
симых профсоюзов невы-
носимые условия для де-
ятельности, поэтому о га-
рантии интересов наших
членов речь не идет».

Николай Канах сооб-
щил, что БКДП в ближай-
шее время направит в
правительство обращение
с протестом против при-
нятия дискриминацион-
ного закона «О професси-
ональных союзах». Он
также заявил на заседа-
нии Совета, что если все
же закон будет принят в
таком виде и «нас таким
путем выдавят, то наши
права будут отстаивать
международные профсо-
юзы». И это не угроза, -
подчеркнул Николай Ка-
нах, - это нормальная
международная практи-
ка.

www.praca-by.info www.praca-by.info
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«Т«Т«Т«Т«Тарелки пасрывать,арелки пасрывать,арелки пасрывать,арелки пасрывать,арелки пасрывать,
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Война спутниковым антеннам, объявленная властями Лиды, нашла отклик в сердцах Саши и Сиро-
жы. Наши герои решили записаться добровольцами…


